

# PALENQUE



No. 19 Julio - Agosto 2020



**POBLACIÓN AFRO Y COVID 19**



## POBLACIÓN AFRO Y CORONAVIRUS

EL CORONAVIRUS 19 SE HA EXTENDIDO POR TODO EL MUNDO Y OCUPA LA PRIMERA PLANA DE LOS PERIÓDICOS Y DE LOS SERVICIOS INFORMATIVOS. A VECES NOS INFORMAN HASTA EN LOS MÍNIMOS PARTICULARES DEL PROGRESO DE LA ENFERMEDAD Y NOS LLENAN DE DATOS. PERO ¿CUÁNTAS VECES HAN DADO NOTICIAS SOBRE INDÍGENAS Y AFRO Y LOS CONTAGIADOS POR EL CORONAVIRUS? LOS MEDIOS NO FACILITAN CASI NADA, PORQUE EN LA MAYORÍA DE LOS ESTADOS NO DESGLOSAN LAS CIFRAS. NO SE PUEDE SABER CUÁNTOS INDÍGENAS Y AFROS HAN SIDO CONTAGIADOS Y CUANTOS HAN MUERTOS. UNO TIENE QUE HACER UN ESFUERZO PARA HACERSE UNA IDEA SOBRE LO QUE ESTÁ PASANDO.

Por P. Rafael Savoia

**M**os informan sobre la pandemia en las grandes ciudades en base a las cifras que proporcionan los estados y algunas universidades famosas. Sabemos que, donde hay más abandono y miseria, en los diferentes países de América Latina, son las zonas más apartadas, en las selvas y los ríos, como en las costas del océano Pacífico o en la Amazonía.

No hay datos porque casi no hay hospitales ni puestos de salud, menos aún condiciones para pruebas. Solo el número de muertes enciende la alarma, como últimamente en Leticia (Colombia) en la frontera con Brasil y Perú.

Las organizaciones populares del Chocó, la región colombiana donde la mayoría de los habitantes son afro, han escrito en estos días al presidente de la República Iván Duque: “La crisis generada por la pandemia del Covid-19, frente a la cual el país no exhibe una infraestructura en salud, social, ni económica para atenderla, impactará de la peor manera y con una incalculable afectación a los territorios y asentamiento rurales y urbanos en los que viven nuestras comunidades, por presentar estas, los peores niveles de pobreza en el país como lo demuestran los indicadores de NBI, número de camas, personal médico, UCIs, y en general la muy precaria infraestructura hospitalaria”.

Son los vulnerables y desechables, como diría Papa Francisco, las víctimas no solo de la pobreza sino también de prejuicios y racismo.

En estas regiones no hay casi medios de comunicación para visibilizar las injusticias y los más fuertes actúan como dueños absolutos. Es el caso de compañías multinacionales que, aprovechando la coyuntura y el apoyo de los gobiernos, han conseguido decretos o normas, que les permiten pasar por encima de los derechos adquiridos por indígenas y negros, como el de la consulta previa.



Algunos gobernantes aseguran a la gente del campo que han asignado ayuda monetaria a través de los bancos, que en esas regiones son raros o simplemente no hay en la cercanía. La proclamada ayuda humanitaria, si llega, no va más allá de las cabeceras municipales. Los pobres, negros e indígenas, siguen como antes o peor, porque, a causa de una débil infraestructura y del coronavirus, no pueden trasladarse para vender y no consiguen el pan de cada día. La situación empeora cuando en algunas zonas, como sucede en Colombia, persiste la violencia: las áreas rurales han sufrido por años los impactos del conflicto

armado interno expresado en desplazamiento, confinamiento, asesinato de sus líderes, entre otros, lo cual les aumenta el riesgo de manera desproporcionada” (Declaración de las Organizaciones Negras del Pacífico 28 de mayo de 2020).

Algo similar sucede también en los barrios periféricos de las ciudades, incluidas las capitales, donde no llega ni el bono del gobierno (tan insignificante) ni la ayuda de la que hacen muestra en los noticieros televisivos. Porque sorprenderse cuando los pobres, hacinados en casas precarias, salen a la calle a

enfrentarse con la policía que los obliga a guardar el encierro. Son tragedias familiares, porque, cuando se enferma uno, se enferman todos en un espacio tan reducido y sin fácil acceso a los centros de salud y, peor aún, a las famosas UCI. Entre los pobres de las periferias se destacan indígenas

negros y afro, por ejemplo, en Bogotá donde, según los cálculos de algunos expertos, la población negra llegaría al millón de personas.

Además, los gobernantes siguen con muchas razones a añadir una cuarentena a otra, insistiendo que la gente se quede en casa. Pero eso es un lujo de las clases media y alta que se lo pueden permitir. Pero no es lo mismo para la clase media baja y los informales y los precarios, entre los cuales está la mayoría negra e india, que subsisten con el ingreso del día a día. Realmente se encuentran en el dilema de morir de coronavirus o de hambre.



## “INTEGRACIÓN PARA EL DESAFÍO MUNDIAL (COVID-19) Y LA RECUPERACIÓN DE DERECHOS AFRODESCENDIENTES EN AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE”

Convocados por el Consejo Permanente de las y los Afrodescendientes de las Américas y el Caribe (COPAFRO) durante los días 28 y 29 de mayo de 2020. Nosotras y Nosotros Afrodescendientes de Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Ecuador, El Salvador, Estados Unidos, Honduras, Jamaica, Méjico, Panamá, Perú, Uruguay y Venezuela; en el marco del VIII Encuentro Internacional de Hermandad, reunidos virtualmente, con la finalidad de fortalecernos e integrarnos frente al desafío mundial denominado “Covid-19”, con el objetivo de diseñar alternativas para la prevención, adaptación al cambio generado por la “nueva normalidad” y la innovación que esto representa para el pleno ejer-

cio de los derechos y el cumplimiento de las obligaciones,

Conscientes, que la pandemia COVID 19, tiene un impacto discriminado en la población afrodescendiente y su capacidad de respuesta, que repercute en la imposibilidad de trabajar y estudiar desde el domicilio, acceso a recursos tecnológicos en internet y equipamientos computacionales y móviles; las condiciones de hacinamiento y la falta de acceso a agua y saneamiento aumentan el riesgo de infección en esta población que se encuentra en situación de pobreza y vulnerabilidad histórica, su riesgo de muerte es mayor por la incidencia de condiciones preexistentes de salud. Estas desigualdades se acumulan, se potencian e interactúan entre sí, causando múltiples discriminaciones que conlle-

van diferencias en el ejercicio de los derechos.

Preocupados, de que el confinamiento ha enfrentado a las mujeres, niños y niñas afrodescendientes a la violación de los derechos humanos y siendo víctimas de violencias domésticas y sexuales perpetrados dentro de la familia...

### Manifestamos:

Asumir como pueblos las recomendaciones, acciones y políticas diseñadas por los Estados y Organismos Internacionales para enfrentar los efectos de la COVID 19, que garanticen la salud y dignidad de los hogares y familias, especialmente de los afrodescendientes. En este sentido, proponemos que en el proceso de inserción a la “nueva normalidad”, se utilice el término



“distanciamiento físico”, que nos garantice la conexión social y afectiva en vez del “distanciamiento social”, que puede generar expresiones discriminatorias.

Ratificar, el compromiso de participar activamente desde el derecho a la Ciudad en la construcción del modelo social, tecnológico, económico y político de las nuevas realidades generadas por el Covid-19. En este sentido, exigimos la incorporación de la población afrodescendiente de América y el Caribe, desde el enfoque de derechos, en la toma de decisiones, planificación de las ciudades, dise-

ño, ejecución y evaluación de políticas, planes, programas y proyectos para la reactivación económica, social, cultural y política. Así como la formulación de políticas de reparación integral.

Instar, a los Estados de América y el Caribe a tomar en cuenta la relación entre la etnicidad y la salud, y a promover un enfoque intercultural que contribuya, a eliminar las barreras de acceso a los servicios y mejorar los resultados de salud de los afrodescendientes. Además, incorporar preguntas de pertenencia étnica en todas las fichas y formatos de la COVID-19 a emplearse

en todos los Sistemas de Salud que permitan contar con datos claros, precisos y actualizados, de acuerdo a los lineamientos de la Política de Etnicidad y Salud de la Organización Panamericana de la Salud, aprobada en 29va Conferencia Sanitaria Panamericana 2017.

Mantenernos, movilizados y alertas contra las intervenciones violentas, inhumanas y racistas de parte de las fuerzas policiales que afectan el derecho a la vida e integridad física de las personas afrodescendientes en América y el Caribe, para que se realice las investigaciones y sanciones correspondientes.

Implementar una Plataforma Virtual permanente de las organizaciones afrodescendientes que posibilite la difusión, comunicación, hermanamiento y construcción de contenidos entre afrodescendientes en América y el Caribe; para contribuir al dialogo con los Estados, las fuerzas políticas, los organismos, la cooperación internacional y entre las organizaciones de la Sociedad Civil.

Fortalecer, las redes de mujeres, jóvenes y niñez afrodescendiente, con la finalidad de garantizar el recambio generacional en el liderazgo del proceso organizativo afroamericano y caribeño.

Reconocemos los compromisos y el Alto nivel de participación en este Encuentro Internacional, de las autoridades Nacionales y Locales, expositoras, expositores, participantes y organismos internacionales.

El presente documento como fruto de los planteamientos y discusiones de las y los participantes es firmado y puesto en circulación para adhesiones posteriores.

***Dado a los 29 días  
del mes de mayo de 2020***

# DESENRAIZAR LA INJUSTICIA RACIAL

PALABRAS DE MONSEÑOR JOSÉ H. GOMEZ, PRESIDENTE DE LA CONFERENCIA DE OBISPOS CATÓLICOS DE ESTADOS UNIDOS SOBRE EL ASESINATO DE GEORGE FLOYD.

**E**l asesinato de George Floyd fue sin sentido y brutal, un pecado que clama al cielo por justicia. ¿Cómo es posible que en los Estados Unidos de América se le quite la vida a un hombre afroamericano mientras no se responda a las llamadas de ayuda y que su asesinato sea grabado mientras ocurre? Estoy orando por George Floyd y por sus seres queridos, y en nombre de mis hermanos obispos, comparto la indignación de la comunidad afroamericana y de quienes están con ellos en Minneapolis, Los Ángeles y en todo el país. La crueldad y la violencia que él sufrió no refleja a la mayoría de los buenos hombres y mujeres que forman parte de los cuerpos policiales, quienes desarrollan sus deberes con honor. Lo sabemos. Y confiamos en que las autoridades civiles van a

investigar este asesinato con mucho cuidado y van a asegurarse de que quienes cometieron el delito sean responsables.

Todos debemos entender que las protestas que estamos viendo en nuestras ciudades reflejan una frustración y enojo justificados de millones de nuestros hermanos y hermanas, quienes aún hoy experimentan humillación y desigualdad solo por su raza y por su color de piel. Esto no debe ocurrir en Estados Unidos. El racismo ha sido tolerado ya por mucho tiempo como parte de nuestra forma de vida.

Es cierto lo que dijo el Rev. Martin Luther King, Jr., que las protestas son el lenguaje de los que no son escuchados. Debemos estar escuchando con atención ahora mismo. En este momento, no debemos dejar de escuchar lo que las personas están diciendo a través de su dolor. Necesitamos, de una vez por todas, desenraizar la injusticia racial que todavía infecta a muchas áreas de la sociedad estadounidense.

Pero la violencia de las noches recientes es autodestructiva y contraproducente. Nada se gana con violencia y mucho se pierde. Mantengamos nuestros ojos puestos en el precio de la verdad y del cambio duradero. Las protestas legítimas no deben ser explotadas por personas con distintos valores y agendas. Quemar y saquear las comunidades, destruir el sustento diario de nuestro prójimo no nos permite avanzar en la causa de la igualdad racial y de la dignidad humana.

No debemos dejar que se diga que George Floyd murió en vano. Debemos honrar el sacrificio de su vida con la eliminación del racismo y del odio de nuestros corazones y renovando nuestro compromiso de cumplir la promesa sagrada de nuestra nación, de ser una amada comunidad de vida, libertad e igualdad para todos.

*Monseñor José H. Gomez, presidente de la Conferencia de Obispos Católicos de Estados Unidos*



Como Comisión de la Vida Consagrada Afro de la CLAR, nos solidarizamos con la familia de George Floyd y de los asesinados por prejuicios y racismos. Nos sentimos fraternalmente unidos con los miembros de la vida consagrada afro de Estados Unidos, que también se sienten heridos y humillados con todos los hermanos afro de ese país, a causa de estos acontecimientos.

Mujeres y hombres de buena voluntad estamos indignados por el crimen de nuestro hermano Jorge Floyd en plena vía en Minneapolis, una ciudad de Estados Unidos, país que se hace abanderado de los derechos humanos y que condena y castiga con retaliaciones económicas y políticas a otros países, especialmente de América Latina y el Caribe.

La sangre de nuestro hermano George grita al Dios de la Vida junto con la sangre de tantos hermanos afro de ayer y de hoy. Estamos convencidos de que Dios escucha el grito de nuestros hermanos afroamericanos y baja en su defensa, sirviéndose también de todos y cada uno de nosotros, no solo para aliviar el dolor, sino para llegar a lo que los obispos de Estados Unidos definen como un cambio sistémico profundo, que llegue a toda América y al mundo, en donde finalmente tengan cabida la justicia y la paz. No se trata de una opción, es cuestión de vida o de muerte, como decía Martin Luther King: o nos salvamos juntos o nos hundiremos todos.

Como Vida Consagrada Afro, abogamos por una conversión personal, comunitaria y de la sociedad civil, o sea, por un cambio de ruta, confiando que no sea demasiado tarde. Como Jesús, buen Samaritano, nos comprometemos a hacernos prójimos de nuestros hermanos en este decenio de los afrodescendientes, proclamado por la ONU para USA, Europa y América.

Que el Espíritu, fuerza creadora y transformadora, nos mueva con hombres y mujeres de cualquier raza o credo a creer que otro sistema más justo e igual es posible y nos comprometamos a construir desde ahora el Reino en esta humanidad de hoy, para que la muerte de tantos George Floyd no sea inútil.

Los Mártires Africanos, los santos afroamericanos y nuestros ancestros nos obtengan, junto con María del Magnificat nos obtengan la voluntad y la energía para vencer el odio y toda forma de discriminación.



## VICENTE GUERRERO

### PRIMER PRESIDENTE NEGRO DE MÉXICO

**VICENTE GUERRERO SALDAÑA** nació el 9 de agosto de 1782 en el pequeño pueblo de Tixla, en el actual estado de Guerrero. Sus padres fueron Pedro Guerrero, un afro-mexicano y Guadalupe Saldaña, una india.

Siendo joven trabajaba en lo que le salía y lo hizo también como arriero en las carretas de mulas de su propio padre por lo que recorrió todo México y escuchaba los deseos de libertad e independencia. En una ocasión se encontró con el general José María Morelos y Pavón que lo conquistó a la causa de la revolución, a la cual se unió en noviembre de 1810. Una de las hazañas de Guerrero fue cuando, al mando de 500 hombres y ya con el rango de coronel, logra derrotar al ejército realista de La Madrid. Cuando Morelos fue asesinado por los españoles, Guerrero se convirtió en Comandante en Jefe militar de las fuerzas independentistas mexicanas.

Guerrero negoció un acuerdo con el general español Agustín de Iturbide, que acordó una alianza con el movimiento de independencia. Colaboró con Guerrero en la formulación y la actuación de “El plan de Iguala”, que separaba definitivamente Nueva España del dominio colonial español. Este plan, sin embargo, dio derechos civiles a los indios, pero no a los afro-mexicanos. Guerrero se negó a firmar el plan a menos que también se les diera la igualdad de derechos a afro-mexicanos y mulatos y consiguió así que se incorporara la cláusula 12 en el plan, que decía: “Todos los habitantes... sin distinción de su origen europeo, africano o indio son ciudadanos... con plena libertad de ejercer su medio de subsistencia de acuerdo a sus méritos y virtudes”.

Guerrero hizo parte de una “Junta” de tres personas que gobernó el entonces México independiente en 1823-24. Guerrero, jefe del “Partido del Pueblo”, ordenó escuelas públicas, reformas de títulos de propiedad, y muchos otros programas liberales y fue elegido el segundo presidente de los Estados Unidos Mexicanos en 1829. Como presidente, Guerrero pasó a defender la causa de los racial y económicamente oprimidos y abolió formalmente la esclavitud el 16 de septiembre de 1829. Poco después, traicionado por un grupo de reaccionarios, el presidente Guerrero fue capturado y finalmente ejecutado el 14 de febrero de 1832.

## NOTICIAS BREVES

- Meses de mayo y junio llenos de eventos y noticias afro. Ha dominado la reacción a la muerte de George Floyd en Minneapolis y en Estados Unidos, en América Latina, el Caribe y el mundo.

- 21 mayo 1851, Día de la Abolición de la Esclavitud en Colombia y mes de la Afrocolombianidad, aunque sea virtualmente, se han dado manifestaciones de los afrocolombianos y se han exigido políticas públicas por parte de las autoridades.

- 25 de mayo, Día de África: cada vez tiene más incidencia en América, especialmente entre los afroamericanos.

- 4 de junio, Día de la Afro Peruanidad y de la conmemoración de la figura de Nicomedes Santacruz, uno de los representantes de la cultura e identidad afroperuana.

- Hugo Caicedo, el caleño en las grandes ligas de Harvard y del Massachusetts Institute of Technology. Es PHD en ingeniería biomédica y culminó un fellowship en altos estudios. Sufrió por los prejuicios y está comprometido en la lucha contra el racismo.

- 12 de junio, COPAFRO patrocinó el programa Ecuador Protesta contra el racismo, una transmisión en vivo por las redes.